

---

Alexander Bronowski. *Es waren so wenige: Retter im Holocaust*. Stuttgart: Quell, 1991. 256 S. DM 12,80.

---

Wer in Jerusalem die Gedenkstätte Yad Vashem besucht hat, erinnert sich an die lange Reihe von Bäumen, gepflanzt zu Ehren der "Gerechten dieser Welt", d.h. solcher Frauen und Männer, die im Holocaust unter Einsatz ihres Lebens Juden das Leben gerettet haben. Bronowski, Mitglied des Komitees zur Auszeichnung der "Gerechten" in Yad Vashem, schildert im ersten Teil des Buches, wie er selbst samt seiner Familie durch unvorstellbare Situationen hindurch die Judenverfolgung der Nazis in Polen überlebt hat. Der zweite Teil des Buches bringt in kurzen authentischen Berichten die eindrucklichsten Beispiele solcher "Gerechten dieser Welt" aus verschiedenen Ländern Europas. Es ist bewegend zu lesen, wie hier ein (selbst betroffener) Jude Christen ein literarisches Denkmal setzt, die sich mit letztem Einsatz der Propaganda und dem Terror jener Zeit widersetzen, um jüdischen Frauen, Männern und Kindern das Leben zu retten. In einer Zeit des zunehmenden Fremdenhasses und des nach wie vor grassierenden Antisemitismus ein wichtiges Buch!

Helge Stadelmann

---

*Evangelicalism and Fundamentalism: A Bibliography, Selected from the ATLA Religion Database*. ATLA religion index select, bibliographies. Vol. 2. Chicago: American Theological Library Association, 1982. 223 S.

---

Edith L. Blumhofer/Joel A. Carpenter. *Twentieth-Century Evangelicalism: A Guide to the Sources*. Garland reference library of social science. Vol. 521. New York: Garland, 1990. 385 S.

---

Norris A. Magnuson/William G. Travis. *American Evangelicalism: An Annotated Bibliography*. West Cornwall: Locust Hill Press, 1990. 495 S.

---

Robert D. Shuster u.a. *Researching Modern Evangelicalism: A Guide to the Holdings of the Billy Graham Center, With Information on Other Collections*. Bibliographies and Indexes in Religious Studies. No. 16. New York: Greenwood Press, 1990. 354 S.

---

Die Erforschung des internationalen Evangelikalismus ist in Amerika am weitesten fortgeschritten. Schon Mitte der 70er Jahre wurden hier entscheidende Schritte zur Archivierung und Erforschung der evangelikalen Bewegung unternommen. Nur durch eine sorgfältige und sachkundige Archivierung der gedruckten und ungedruckten Quellen bedeutender